

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 68 (1923)
Heft: 3

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La stratégie de Ludendorff.

On trouvera peut-être un peu prétentieux de la part d'un officier neutre de vouloir critiquer un grand chef de guerre. On trouvera peut-être encore plus prétentieux de le faire après la magistrale étude du général Buat.

Si je m'y suis cependant décidé, c'est pour deux raisons. En premier lieu, parce qu'un neutre peut plus facilement être impartial qu'un ancien adversaire ou compagnon d'armes. Ensuite parce que, depuis la publication du livre du général Buat, Ludendorff a beaucoup écrit et beaucoup fait parler de lui. Ce qui est particulièrement intéressant c'est que, alors que le général Buat s'est exprimé sur son compte avec beaucoup de modération et d'objectivité, Ludendorff a été, depuis la défaite, critiqué en Allemagne avec la dernière violence.

Ne pouvant pas prétendre avoir gagné la grande guerre, les Allemands discutent à perte de vue pour savoir par la faute de qui ils l'ont perdue. Dans ce débat, les intellectuels allemands sont partagés en deux clans, celui de l'état-major et celui du gouvernement.

Pour sa part, Ludendorff a publié, outre de nombreux articles de journaux, cinq volumes où il soutient à peu près les deux thèses suivantes :

1^o Dans la conduite de la guerre, le grand état-major, et Ludendorff en particulier, ont fait tout ce qu'il était humainement possible de faire.

2^o Ils auraient remporté la victoire sans les bévues du gouvernement et de Bethmann-Hollweg particulièrement.

Dans ses *Souvenirs de guerre*, publiés en 1919, Ludendorff avait déjà assez vivement critiqué la politique de guerre de Bethmann-Hollweg et de ses successeurs. Il est revenu à la